

Merkel se suma a las voces que sugieren el diálogo Bolivia-Chile

Gira. El presidente Evo Morales cumplió ayer su segundo día de visita en Europa



Encuentro. El presidente Evo Morales junto a Angela Merkel ayer en Berlín, en una rueda de prensa conjunta tras una reunión oficial. AFP.

La Razón (Edición Impresa) / Mauricio Quiroz / La Paz / 05 de noviembre de 2015

“Es preciso hablar con Chile”, sentenció ayer la canciller alemana, Angela Merkel, luego de la reunión privada que sostuvo con el presidente Evo Morales en Berlín. En la cita se abordaron asuntos de cooperación y la demanda marítima, actualmente instalada en la Corte Internacional de Justicia (CIJ) situada en La Haya.

Morales llegó el martes a la capital alemana, donde visitó las instalaciones de la empresa Siemens, una firma dedicada al desarrollo tecnológico industrial. Allí entregó a los ejecutivos de esta compañía una copia de El libro del mar, el texto que explica las causas por las que Bolivia demandó a Chile ante la CIJ.

Cerca del mediodía de ayer (hora de Alemania), el Jefe del Estado visitó a Merkel, con quien almorzó. “Hemos abordado (el tema de la demanda marítima). Yo creo que es preciso hablar con Chile, hay conversaciones de larga data. Creo que sería bueno reanudar estas conversaciones”, declaró la Canciller en una conferencia de prensa conjunta a la conclusión del encuentro bilateral.

La exhortación de la dignataria se produjo en un momento marcado por al menos dos señales diplomáticas y políticas emitidas recientemente por Santiago: el anuncio de ejercicios militares en la frontera a partir del domingo y una protesta “por el incremento de asaltos” cerca de Iquique, en una zona próxima a Bolivia, entregada el lunes en Santiago a la cónsul boliviana, Magdalena Cajías.

Bolivia planteó en 2013 una demanda contra Chile en la CIJ para que ese país negocie una salida soberana al mar sobre la base de propuestas unilaterales que no se cumplieron. Santiago impugnó la competencia del tribunal, pero éste rechazó ese recurso el 24 de septiembre y decidió continuar con el proceso legal. Ante este escenario, el Gobierno chileno hizo ajustes en su equipo de asesores, incorporando la figura de un embajador en misión especial, un historiador y un experto en comunicación.

Reacciones. Los medios chilenos, a través de sus plataformas electrónicas, reflejaron textualmente la postura de Merkel sobre el diferendo, mientras que el vespertino La Segunda, editado en Santiago, optó por consignar este hecho como “una victoria diplomática” por parte de Bolivia. De hecho, en la portada de este impreso se lee: “Evo la hizo de nuevo”, un enfoque que fue sustentado con la posición de la líder germana, la gobernante más influyente de Europa, especialmente debido a la forma en la que su país capeó la crisis financiera que enfrenta esa región.

El canciller de Chile, Heraldito Muñoz, aseguró que su país también ha hecho varios llamados al diálogo, pero, una vez más, cuestionó la demanda internacional planteada por Bolivia. “Hay que dialogar y no demandar unilateralmente como lo ha hecho Bolivia en La Haya, Chile propuso la reanudación de conversaciones en torno a la agenda de los 13 puntos (...), creo que ése es un mensaje al Gobierno boliviano: no hay que demandar unilateralmente y (hay que) conversar”, remarcó el ministro.

La pasada semana, el canciller boliviano, David Choquehuanca, visitó la capital chilena a invitación de sectores sociales del vecino país. La actividad molestó a Muñoz, aunque el jefe de la diplomacia boliviana aclaró que el periplo no estaba vinculado con un afán propagandístico y consideró que la visita “de un hermano” no debería generar malestar. El mandatario Morales desarrolló ayer una intensa agenda en Berlín, que además de visitas oficiales incluyó una reunión de evaluación con el agente de Bolivia ante la CIJ, el exgobernante Eduardo Rodríguez Veltzé.

La agenda de Evo Morales en Europa

Berlín

Morales se reunió con Angela Merkel, el presidente federal de Alemania, Joachim Gauck, y con miembros del Parlamento. Por la noche ofreció una charla en la Universidad de Berlín.

Hamburgo

El Jefe del Estado viaja hoy al puerto más importante de Alemania. Allí abordará temas de cooperación económica y el viernes viajará a Italia, donde firmará acuerdos.

Continuidad y la agenda de Evo son valorados en Berlín

La canciller de Alemania, Angela Merkel, atribuyó ayer los éxitos registrados en Bolivia, a partir de 2006, a la continuidad y la agenda del presidente Evo Morales. “A través de un trabajo continuo y una actuación paso a paso se puede lograr éxitos sustanciales (...). Evo Morales ha tenido una agenda muy clara cuando asumió su primer mandato y me impresiona cómo se la pudo implementar. Somos países en distintos niveles de desarrollo, pero ver que durante un tiempo más largo (de gestión) permite convertir esta agenda en algo positivo”, señaló en conferencia de prensa conjunta con el Mandatario boliviano, según un reporte de ABI.

Poco después, en la Universidad Técnica de Berlín, Morales consideró que los alemanes deberían felicitarlo por la continuidad en lugar de preguntar por su repostulación. “En algo coincidimos Alemania y Bolivia, después de las guerras mundiales, ¿cómo quedó Alemania? La estabilidad política, la continuidad de partidos levantó a Alemania, entonces cómo Alemania me va a preguntar eso (la reelección), más bien nos debe felicitar por la continuidad”, sostuvo Morales ante la comunidad universitaria.

Voces a favor del diálogo bilateral

Papa Francisco: ‘El diálogo es indispensable’

El desarrollo de la diplomacia que (...) contribuya al diálogo franco y abierto de los problemas, hoy es indispensable. Estoy pensando acá en el mar. El diálogo es indispensable.

Jimmy Carter Expresidente de EEUU: ‘Hay un augurio para resolver las disputas’

La solución del asunto del canal de Panamá debería ser un buen augurio para solucionar pacíficamente (...) otras disputas tales como el acceso de Bolivia al mar.

John Kerry Secretario de Estado de EEUU: ‘Espero que esto se resuelva’

Sería muy reacio (...) pronunciarme en algo que está en disputa, sin asesoría legal. Pero espero que se resuelva y creo que sería bueno para todos, si así lo es.

Nicolás Maduro Presidente de Venezuela: 'Vayamos juntos a una playa boliviana'

Solo a través del diálogo y del derecho internacional será posible esa conquista (la reintegración marítima del país). Vayamos juntos a bañarnos en una playa boliviana.

Rafael Correa Mandatario de Ecuador: 'Que esto se resuelva por medios pacíficos'

Nuestro corazón para que se resuelva esto (la demanda) por los medios pacíficos, como está ocurriendo felizmente entre dos países que queremos mucho: Bolivia y Chile.

José Mujica Exgobernante de Uruguay: 'Que Bolivia tenga una salida al mar'

Hemos deseado siempre que esta diferencia se pueda zanjar y que Bolivia tenga su salida al mar, porque es una necesidad más allá de la historia (...) es casi un derecho natural.